

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14. EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35. El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 pseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla. Esquelas mortuorias, según muestrario. Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Don Andrés Erce y Hermoso de Mendoza. Falleció el día 20 a las seis y media de la tarde a los 79 años de edad. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica. R. I. P. Su desconsolada viuda doña Antera Setuain, hermana y hermana política, primos, sobrinos y demás interesados. Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar a Dios el alma del finado y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Lorenzo, hoy miércoles, 22 del corriente, a las once de la mañana. El duelo se despide en la iglesia. No se reparten esquelas. Pamplona 22 de Diciembre de 1909. Domicilio: San Lorenzo, 3. Todas las misas que se celebren en este día y en dicha parroquia podrán aplicarse en sufragio del alma del finado.

defender y salvar los intereses sociales; es corriente que nos identifiquemos con nuestras creencias políticas hasta el extremo de combatir enérgicamente las contrarias y desear a veces la ruina de quienes las defienden; intención dañada é injusta, porque todos somos susceptibles de error y lo somos constantemente. lo mismo en la política que en todas las esferas; y por eso es preciso que nos inspiremos en la prudencia y en el amor al prójimo para preservarnos contra el mal ageno.

JUAN CANCIO MENA.

LA BOLSA

Los cambios de esta semana son casi los mismos de la anterior. El mercado no muestra grandes entusiasmos, esperando, sin duda, que se aclare la situación financiera y política. Porque de la solución que el ministro de Hacienda ó al problema, dependerá la consolidación ó retroceso del crédito público. Los ingresos del Tesoro acusan, en los once meses del año, una baja de 1.455.000 pesetas en relación con 1908, de donde es evidente que la liquidación del presupuesto puede ofrecer algunas sorpresas. De ahí que la prudencia más elemental invite a estar á la expectativa, sin comprometerse demasiado al alza. Los cambios de esta semana ya reflejan esta actitud del mercado. La baja del amortizable 4 por 100, la explican en Bolsa por el temor de que el ministro suspenda la amortización; rumor que, desde luego, carece de fundamento, por cuanto que para obtener recursos no es preciso adoptar una medida que ocasionaría grave quebranto al crédito público. Los francos descienden algo. Hé aquí la oscilación de los principales valores públicos durante la semana: 4 por 100 interior; gana 0'10 y quedan á 86'60. 5 por 100 amortizable pierde 0'5 y queda á 100'90. Acciones del Banco: ganan 3 enteros y quedan á 463. Tabacos: quedan á 389'50. Cambios: bajan 0'50 y quedan á 8'05.

El aguinaldo á los soldados

La Excma. Diputación dejó ayer completada la entrega de los aguinaldos á los soldados. Púsose de acuerdo la Diputación con el señor director de esta Sucursal del Banco señor Iturbe, y tales fueron las facilidades que en el Banco se han dado que el dinero estará en Melilla enseguida á disposición de nuestros bravos soldados. Hay en campaña 200 soldados navarros, y la Excma. Diputación ha acordado girar al general Marina 3.000 pesetas, para que cada soldado pueda recibir quince. Con esta cantidad, donativo espléndido de la Diputación foral, y con las que por diferentes conductos se han enviado ya al general Arizón, gobernador militar de Melilla, los soldados de Navarra podrán pasar unos días de Pascua alegres, porque el aguinaldo de su provincia les dirá que todos nos acordamos de ellos, que les admiramos, y que esperamos el momento de la vuelta para ceñir á sus frentes la corona de laurel que es la corona real de los triunfadores. ¡Que Dios conceda salud á los soldados para poder disfrutar de este aguinaldo!

MODAS

Nunca como hoy se ha cuidado tanto de las ropas de casa; de los vestidos que han de envolver nuestros cuerpos en el hogar doméstico. La prenda que constituye la última creación de la moda en punto á vestidos interiores es el amplio trímono, guateado y modificado ligeramente al estilo japonés. Esta modificación consiste en cortar un vestido en forma de levita vaga y envolvente; con mangas rectas. Una gran borta-fichir, de encaje bordado ó simplemente de tejido igual al resto de la prenda, envuelve lo alto del busto y la espalda.

Linde; pero las exigencias de un trabajo sedentario habían acostumbrado á nuestro viajero á vivir solo, y sin más compañía que la de su propia personalidad. Cuando se es joven y se tiene la inteligencia cultivada y un carácter recto, no se puede encontrar mejor compañía que la de uno mismo.

Muy dignos de lástima seríamos sí, á cualquier edad que fuese, nos cansásemos de este camarada invisible, pero siempre presente, porque por ningún precio podemos desembarazarnos de él en; tanto cuanto dure nuestra existencia.

Durante las veinticuatro horas que habían transcurrido desde que habían abandonado las calles de Rivermouth, Lynde no había experimentado ni un sólo momento la necesidad de otra compañía.

Las excentricidades de su cabalgadura; los paisajes que bordaban el camino; los ruidos de toda suerte que atravesaban los aires; los niños frescos y moletudos que encontraba camino de la escuela; los labradores que encontraba en el campo; los azules trajes y los pitirrojitos que picaban en los prados; sus mismos pensamientos, siempre vagabundos, todo le entretenía.

¿Qué le faltaba, pues, para impedir que se aburriese? Si algo había que pudiese faltarle para poner el colmo á su felicidad, era el encuentro con una banda de forajidos, ó el ataque de una manada de fieras.

Pero ¡ah! no tenía más remedio que contentarse, en cuanto á los bandidos, con un caminante todo desarrapado, que pasaba humildemente á alguna distancia de él, y en cuanto á animales feroces, la única muestra que se presentó fué una solitaria ardilla que desapareció tan pronto como sus ojos se encontraron con los del viajero.

Sólo, á caballo y por los caminos de la Nueva-Inglaterra, Edward Lynde estaba más seguro que en las populosas avenidas de una gran ciudad.

Vivía en unos tiempos y andaba perdido por los campos en un país muy poco favorable á las aventuras. ¡Y qué importa!

Su afortunada disposición de ánimo lo pintaba todo de color de rosa, tanto, que si la casualidad le hubiese hecho encontrar en la encrucijada de un camino el rústico cortejo fúnebre de un labriego, estaba seguro de que también hubiese tomado á sus ojos un tinte pintoresco. Lynde anduvo errante todavía tres días seguidos. Las dos primeras noches fué hospitalariamente acogido en las granjas, pero la tercera le recibieron con marcadas muestras de desconfianza, y relajaron á un granero de forrajes. Nuestro excursionista sintióse tan satisfecho por aquel accidente que le facilitaba la ocasión de dormir sobre el duro suelo, que no pudo, por decirlo así, pegar los ojos en toda la noche, y la pasó contemplando

da. Las mangas, bastante amplias, rematan en una vuelta de encaje, bordado, etc. Estos trimonos, por su guateado ligero y caliente, son una prenda confortable para las jóvenes muy delicadas y sensibles al frío, para las señoras afectadas de reumatismo ó gripe, y para las convalecientes. Todas hallarán en él una prenda cómoda, confortable y al alcance de todas las fortunas.

El trímono de que hablamos no es una exótica rareza; hoy se usa mucho y se ve en todas partes. Para las niñas que sufren enfriamientos ó que son propensas á ellos, se hacen de zanaña, con un capuchón, que las mantiene en buena temperatura al levantarse de la cama y mientras esperan la hora de la toilette. Con su uso se evitará á las niñas grandes enfermedades y resfriados en el invierno, si cuando dejan el dormitorio no están las habitaciones á buena temperatura.

El traje de terciopelo negro está cada día más en boga. El terciopelo liso siempre es elegante y apropiado para los trajes de calle. Además no es muy difícil adornarlo con mucho arte; sirva de ejemplo el siguiente: sobre una falda redonda y clásica, de traje trotteur, una chaqueta ajustada, semilarga, guarnecida con gruesos botones de pasamanería y cerrada por presillas del mismo género, que forman un encantador adorno. Gran echarpe de armño flexible y mango de la piel completan un conjunto de los más satisfactorios. En cuanto al sombrero, todos sientan bien con elegante traje.

De los 60 generales de división, 43 colocados y 17 de cuartel. De los 121 generales de brigada, 95 colocados, 25 de cuartel y uno á las órdenes del comandante en jefe del Ejército de operaciones en Melilla.

POR LOS HUÉRFANOS DE INFANTERÍA Han llegado á la Sección de Instrucción y Reclutamiento los siguientes donativos para los huérfanos del colegio de María Cristina: Regimiento de España, 100 ptas. Zona de La Coruña, 30. Idem de Salamanca, 100. Cazadores de Ciudad Rodrigo, 27. Regimiento de Zaragoza, 100.

El donativo del regimiento de España es para los huérfanos del capitán don Antonio Ripoll; el de la Zona de Salamanca, para la huérfana doña Mercedes Alonso; el del regimiento de Zaragoza, para los huérfanos don Juan y don Angel Martínez Taibo.

Sport vasco

En "Euskal-Jai," Arocena (derecha) y Ucin, azules, á Eizaguirre y Olaizola, rojos. Tal fué la combinación de ayer, saludada por la cátedra con un crecido momio por los azules.

En los comienzos del partido la pareja azul estuvo medianamente, enviando muchas pelotas á falta, lo que permitió á los rojos llegar al juego 4, sin haber salido los azules del 1. Olaizola estuvo segurísimo, y fuerte como en todo el partido.

A medida que Ucin y Arocena fueron "entrenándose," la pareja azul adquirió manifiesta superioridad sobre la contraria, cumpliendo cuatro juegos seguidos, con lo que, no solo consiguieron igualar, sino adelantarse un juego sobre los rojos.

En los juegos 5 y 6 hubo nuevas igualadas. Desde esta última, la pelea se localizó en la zaga, siendo los héroes de la lucha Ucin y Olaizola, que jugaron mucho y bien. Los azules cumplieron los 9 juegos, dejando en 6 á sus contrarios.

La crisis olivarera

La tercera parte de la riqueza total efectiva de este país es la olivarera y al precio actual de cotización del aceite el producto anual de los olivos que hubiera sido suficiente para esta comarca, no puede considerarse este cultivo como riqueza, sino como carga y carga abrumadora para el propietario, puesto que ningún rendimiento ha dado estos dos últimos años y si muchos gastos de cultivo, contribuciones, entretenimiento etc., etc. Un cosechero que en años ordinarios recolectaba mil robos de oliva, no obtendrá este año, estoy seguro de ello, arriba de diez de estas unidades. Apelo al testimonio honrado de todos los olivareros altos ó bajos de estos pueblos de la Solana que no me dejarán mentir.

En cambio el cultivo, poda, cava y hedra se practica según uso y costumbre de buen labrador, y si á esto se agrega los gastos variados y múltiples de insecticidas y mano de obra para combatir las epidemias de un arbol tan propenso á padecerlas, se comprenderá el déficit que en los presupuestos domésticos ha producido la baja ó desaparición de la cosecha de oliva. La primera víctima de esa pérdida lamentable, es el propietario agricultor, al que se priva de un ingreso cuantioso; pero hay también otra clase que sufre en silencio y como de rechazo los efectos de la penuria y esa clase es la jornalera ó proletaria que en épocas normales se ocupaba uno ó dos meses de invierno en las faenas de la recolección, ganando muy buenos jornales ella y los demás individuos de su familia; y ahora no son necesarios sus esfuerzos viniendo eso á producir un conflicto.

Y gracias que aquí los ricos hacendados no emigran en la estación de invierno á las capitales, sino que permanecen constantes en su casa, promoviendo la riqueza privada y pública, atendiendo á las necesidades del pobre, y dando ocupación á los braceros que viven de un salario eventual, es decir, ejerciendo la caridad en su forma más práctica.

Muchos, pero muchísimos miles de pesetas están dejando de ingresar en estos pueblos de la Solana por la falta de oliva. No me atrevo á precisar cifras porque no se me tache de exa-

Notas militares

Tomamos las siguientes interesantes notas del escalafón de generales. De los dos capitanes generales, uno, el general Lopez Dominguez, ha cumplido ya ochenta años, el otro, el general Primo de Rivera, setenta y ocho.

De los 31 tenientes generales, 28 pasan de los sesenta años; 3 de los sesenta y cinco. De los 60 generales de división, 43 han cumplido los sesenta, 17 los sesenta y cinco.

De los 121 generales de brigada, 63 tienen más de sesenta años, 5 más de sesenta y cinco. Los ascensos que se han hecho por mérito de guerra no han alterado la situación, pues el general Marina cuenta ya sesenta y un años, y el general Larrea cincuenta y cuatro.

Los más jóvenes en las tres categorías siguen siendo el teniente general Echagüe, que nació el 52; el general de división Escario, que es del 54, y el general Aguilera, que es del 57.

El año próximo pasarán á la Sección de reserva; por cumplir la edad reglamentaria, 3 tenientes generales, 3 generales de división y 7 generales de brigada.

De los 31 tenientes generales hay 22 colocados y 9 de cuartel.

Los rayos de la luna que filtraban por las grietas de la techumbre. —La pobreza y el sufrimiento no son al cabo y al fin más que un puro convencionalismo, se dijo á media voz, cediendo por fin á las imperiosas exigencias del sueño.

Edward Lynde emprendió de nuevo su marcha al otro día sin haber entablado ninguna negociación con su huésped, relativa al almuerzo.

Para obrar de esta suerte, contaba con que su buena estrella le haría encontrar alguna joven belleza, con el rostro curtido por los ardientes rayos del sol, que se dignaría ofrecerle una vez más pan moreno y un jarro de leche. Aun en el caso de ser tan desgraciado que no le ocurriese tal cosa, no había de faltar á mitad del camino alguna taberna, y en último término, y ya como un acto de desesperación, atacaría de frente al saichichón y al frasco de aguardiente, los cuales permanecían aún intactos.

El aire fresco de las montañas no parecía convenir mucho á la salud del jumento, pues durante aquella etapa fué presa de unos accesos de tos tan graves, que cada uno de ellos hacía saltar á Edward de su silla.

A causa de esto empezó á discurrir seriamente acerca de reemplazar aquella miserable criatura, en el caso muy probable de que cayese formalmente enferma.

Desde hacía dos días las granjas se encontraban con menos frecuencia, los campos cultivados á mayor distancia, y el camino

Importante

Suplicamos a los señores suscriptores de EL ECO DE NAVARRA que se hallan en descubierto en sus abonos, se sirvan saldar sus cuentas con esta Administración, é igual súplica hacemos también á los señores anunciantes.

Como se acerca el fin de año nos es preciso hacer el balance, y no es extraño que nos veamos en la necesidad de dirigirles este ruego, que esperamos fundamentalmente será atendido.

EL MAL AGENO

No son vulgares los sentimientos generosos, y menos todavía la abnegación y el desprendimiento en favor de nuestros semejantes; no es vulgar y debiera serlo el goce que debemos experimentar por el bien ageno, que es seguramente uno de los mayores placeres meritorios que templan el alma, que producen un éxtasis secuestrador y aplican las agitaciones de la conciencia.

Es, por desgracia, la envidia, ese vicio corruptor del corazón, una semilla que se multiplica prodigiosamente para perturbar las relaciones individuales y sociales, desde el hogar al pueblo, desde el pueblo á la humanidad.

Quisiéramos atenuar ese vicio funesto, considerando que no es del todo producción espontánea, sino que procede frecuentemente del recelo en que vivimos, de la sospecha que nos despiertan las actitudes de aquellas personas con quienes por unos ú otros títulos mantenemos más íntimo trato; pues creemos firmemente que si confiamos en las simpatías ó en la benevolencia de nuestros semejantes, serían más puros nuestros afectos, más desinteresados nuestros movimientos pasionales.

Pero, se observa constantemente que hay un estímulo arraigado en el hombre que le lleva á buscar un goce satánico, en el mal ageno, en el sufrimiento de su prójimo, bajo una ú otra forma, en algo que nos haga seres superiores, es decir, en encontrar en la inferioridad de nuestros semejantes esos halagos fascinadores de la vanidad ó del orgullo, alimentos insanos de la soberbia. Y ese sentimiento inicuo es el que más nos degrada, y por lo tanto, el que más debemos combatir con todos los esfuerzos de nuestra voluntad, porque bajo su influencia perniciosa somos indignos de la grandeza humana que nos impone el heroísmo de la virtud de la humildad á fin de no creernos con títulos para sobreponernos á los demás, y por el con-

trario, para fraternizar, dentro de todos los respetos, con todos nuestros semejantes.

Hay muy señaladamente en la política un germen de discordias que perturban el corazón hasta el extremo de producir odios enconados entre los que pertenecen á los distintos partidos que se disputan el gobierno de los pueblos; y contra ese odio que busca desahogos en el mal ageno es el que debemos prevenirnos prudentemente, y mejor dicho todavía, cristianamente; porque es triste, demasiado triste que siendo tantas las contingencias del vivir humano, seamos nosotros mismos los que las agravemos con los odios enconados que envenenan el alma; lo mismo en el orden privado que en el político; porque allá donde nos complazcamos en molestar en uno ú otro sentido á las personas con quienes en mayor intimidad vivimos; allá demostramos nuestra pequeñez, nuestra malevolencia, nuestro miserable egoísmo que aspira á levantarse sobre la ruina agena, sobre el desprestigio del prójimo; y hasta en gozar parece imposible que llegue á tanto nuestro extravío! en ver sufrir á nuestros semejantes.

Es vulgar el hecho de que el que sufre sea odiado por los que no sufre, y hay otras á quienes tratan, que experimentan alguna satisfacción, sientan cierto malestar que procuran aliviarlo amargando el goce ageno; desahogo inhumano, infame, cruel, que ha de encontrar justa vindicación en la inflexible ley de la expiación, de que nadie puede librarse, porque es inflexible, invariable, reparadora de esos agravios hipócritas propios de seres menguados.

El mal ageno debe sentirse profundamente, y lo sienten todos los corazones generosos; identificándose con los dolores de que son testigos, y procurando aplacarlos en la medida de sus fuerzas, aun á expensas de grandes sacrificios, porque el aliviar un dolor, el cicatrizar una llaga es un placer supremo que tiene algo de cielo en el mundo. Por eso los héroes de la Caridad deben sentir goces divinos, aun dentro de este valle de lágrimas en que nos agitamos febrilmente.

Es preciso que nos inspiremos en los sentimientos más generosos en todo cuanto se refiera á nuestros prójimos; que no nos complazcamos jamás en la deshonra agena, que huuyamos de la maledicencia como se huye de todo lo que es inicuo y degradante; que nos juzguemos prudentemente, no con inocente benevolencia, sino con discreto criterio, sin que esto nos impida fallar y dictaminar en los grandes litigios sociales con el valor convencido que imponen los fueros de la justicia y los hechos públicos que merezcan vituperio, pues la razón debe abrirse paso en el mundo para que la verdad triunfe en todas las esferas.

Realmente, siendo como es la política la ciencia, el arte y el procedimiento de gobierno, y siendo el gobierno el que debe

los meses y los años sin incidente alguno, hasta el día memorable en que el Banco Nauticus acordó concederle tres semanas de licencia á su cajero, y este, como hemos referido, se puso en marcha, buscando lo pincoresco y lo nuevo, bien seguro de que no se encuentra en el mundo nada parecido á la parte Norte de Nueva-Hampshire.

Hacia aún bastante sombra para que las luces que se escapaban por la boca de las chimeneas produjesen gran parte de su efecto á la hora matinal en que Edward Linde reanudó su interrumpido viaje. Iba á penetrar en la parte montuosa del país.

A poca distancia de la ciudad, y cuando se volvía para arrojar una última mirada sobre el paisaje iluminado por luz siniestra de los hornos de las fábricas, un tren de mercancías atravesó rápidamente el camino, rozando casi las narices del jumento. La locomotora, hirviendo y bramando, arrojaba por sus anchas narices una nube de vapor que abrasaba, y se hundió en la boca de un túnel.

Resultado de ello fué que el asno echóse á andar de espaldas como los cangrejos, lo cual se prolongó durante los tres cuartos de milla siguientes.

A muchos jóvenes le hubiese parecido, sin duda alguna, muy monótona la expedición emprendida por nuestro héroe Edward

Folleto de EL ECO DE NAVARRA

La reina de Saba

Las reuniones, solo deseaba flirter con él; pero la extraña luna de miel, cuyas flamas acababa de observar en el seno de su propia familia, le impidieron el dedicarse á hacer observaciones de la misma índole por su propia cuenta.

Todos los meses escribía una carta respetuosísima á su tío David, quien no dejaba nunca de contestarle por medio de un telegrama concebido en estos términos: Recibe vuestra carta. Dios os bendiga.

Aquella extraña forma de correspondencia asombraba á Edward tanto cuanto la divertía á ella; pero un día supo por conducto de Flemming que su tía Viviana le había arrancado á Merlín la solemne promesa de no escribirle nunca al sobrino prodigo.

Las ocupaciones de Lynde le permitían el dejar las oficinas del Banco todos los días á las cuatro de la tarde, y sus ratos de asueto lo empleaba bien. Durante el verano se paseaba por el río en una balandra con todas las velas desplegadas, y durante el invierno se sumía en la lectura. Así pasaron

Postales felicitación

Inmenso surtido; no comprar sin visitar este establecimiento.—Hijos de Astruc, Mayor 43. 3-3
El señor delegado de Hacienda ha acordado señalar para su pago en el día de hoy los libramientos de los señores que se expresan:
Don Martín Aldaz 111,93 pesetas; don Claudio Bastillo 11.305,22; don Valentín Medrano 183,33; don Manuel Pina 140,79; don José Álvarez 663,81; don Francisco Rodríguez 2.265,83; D. Tomás García 2.532,97; don Juan Montón 5.648,05 y don José Moso 12.888,84.

Los interesados deberán hacer efectivas las cantidades antes de finar el mes actual en la inteligencia que, de no verificarlo, serán devueltos los libramientos a las Ordenaciones de pagos respectivas.

De Irún, donde hasta ahora residía, se ha trasladado a Zaragoza el competente perito agrícola don Francisco Martínez, en compañía de su familia.

Consulta de enfermedades de los ojos.—Doctor Amat, Oculista.—Eslava, núm. 1, 1.º 15-13

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciados: ocho mozaibetes que fueron sorprendidos jugando a los prohibidos en el Redín; un individuo por arrojar basuras de un balcón al paseo de Sarasate y dos individuos que en la calle de Espoz y Mina produjeron fuerte escándalo repartiéndose sendas bofetadas.

En la cárcel de esta ciudad ha ingresado a cumplir condena el penado Cesme Asín Velasco.

A las y numerosas estaciones telefónicas interurbanas abiertas al público durante esta última temporada, hay que añadir las de Haro y Miranda de Ebro.

En ésta última se ha instalado una sucursal en la estación del ferrocarril con objeto de que los señores viajeros puedan a su paso por dicha estación utilizar sus servicios. También se abrió ayer al público la estación telefónica de Logroño.

Enfermedades de los ojos
Doctor Recondo, Especialista.—Consiliación, 38, 1.º 90-18

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:
Arboles frutales, Pitillas, Establecimientos, Piel, Herraj, Sabasta, Café Suizo, Nacimiento, Morellas, Venta de carneros, Médico, Cinematógrafos, Venta de árboles, Zapateros.

La benemérita de Sansol da cuenta de que los registros que estos días venían practicándose en el río y pozo de Armananzas para encontrar el arma con que se cometió el doble asesinato, que ya conocen nuestros lectores, han dado el resultado apetecido.
Se ha encontrado una escopeta de un cañón de pistón partida en dos pedazos y que por el tornillo y trozos de la culata que le faltan, que son los mismos que se encontraron junto a uno de los cadáveres, se ha venido en consecuencia a deducir que el arma recogida es la misma con la que se cometió el doble crimen.

La guardia civil de Mendavia ha denunciado ante aquel Juzgado a un infractor de la ley de caza, al cual se le ocupó una escopeta.
En el taller de escultura de nuestro buen amigo el señor Arteta, hemos tenido ocasión de ver un precioso altar mayor estilo gótico, construido para la iglesia parroquial de Beire, donde se inaugurará solemnemente el día de Año Nuevo.
Felicitamos al señor Arteta por su artística labor.

Comestibles finos, melones de Valencia y piñas americanas.—Mercaderes 4.

Con objeto de pasar los días de Navidad con su familia, ayer llegó de Madrid, donde desempeña un cargo importante de la Asociación de médicos titulares, el ilustrado médico y querido amigo nuestro don Clementino Basail.
Sea muy bien venido.

Vinos y licores finos. DENA-ONA

En las obras de derribo de la cárcel vieja tuvo la desgracia ayer mañana de caerse de una altura de siete metros el obrero de 17 años Javier Olave, el cual resultó con diversas contusiones en diferentes partes del cuerpo.
Fue trasladado a su domicilio de la calle de los Descalzos, donde se le hizo la cura por el médico forense.

Comunican de Añorbe, que a consecuencia de una reyerta que el domingo último sostuvieron los vecinos Claudio Gallardón y León Urricelqui, éste hizo contra aquel tres disparos de arma de fuego, que no hicieron blanco, por fortuna.
Solo uno de los proyectiles produjo una rozadura en el cuerpo de Gallardón, el cual resultó herido levemente.

El agresor ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado que instruye el correspondiente sumario.

Ostras de Arcachón Marennes, se reciben diariamente. DENA-ONA

Hoy hace dos años que bajó al sepulcro nuestro amigo el bondadoso señor don Benito Iribarren y Barbería.
Su recuerdo por Juraré siempre en la memoria de los numerosos amigos del finado que cultivaron su trato.
A su viuda y demás familia les hacemos presente en este día la expresión de nuestro sentimiento y simpatía.

Todas las Misas que hoy se celebren en la iglesia parroquial de San Nicolás, serán aplicadas en sufragio del alma del finado Sr. Iribarren.
En vista de los abusos que se cometen con el suministro de raciones a los pobres por cuenta del Ayuntamiento, que ascienden en la actualidad a más de 300 raciones y cuyo coste era 20.000 pesetas, se ha dispuesto por el Ayuntamiento de conformidad con un informe de la comisión de Beneficencia que para lo sucesivo el número de raciones será de 100.
De ellas se concederán 50 a los pobres naturales de Pamplona y 50 a los que no son de aquí, pero llevan empadronados más de 10 años.

El número de raciones de leche y carne será de 20 para los hijos de Pamplona y 5 para los de fuera con 10 años de residencia.
Hasta descender a ese número de raciones se irán amortizando las vacantes que ocurran sin conceder ración a nadie.
De modo que ya lo sabe el público: por ahora no concederá la Junta de Beneficencia ración absolutamente a nadie, y por tanto huelga presentar instancias.

Comestibles finos, ostras frescas de Arcachón y Marennes.—Mercaderes 4.

El mercado de cerda celebrado anteayer en Logroño estuvo menos concurrido que otras veces a causa sin duda del mal tiempo.
Se vendió todo el ganado que se presentó, pagándose a 15 y 20 pesetas cada tetón, según la clase.
También se vendieron algunos ejemplares grandes.

Por la guardia civil de Eulate ha sido detenido en el pueblo de Barindano un individuo llamado Inocente Aznarez, el cual sustrajo días pasados 125 pesetas a un vecino de Zudaire.
En el momento de ser detenido, se le ocuparon 48 pesetas, un puñal, una pistola y 48 cápsulas para la misma arma.
El sugeto en cuestión ha sido puesto a disposición del Juzgado correspondiente.

Ayer fueron reconocidas 129 docenas de huevos y 105 cántaros de leche, resultando todo bueno.
Fiambres de todas clases. DENA-ONA

Nuestra información

MADRID 21.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 21 (9 noche.)
Jurados
Se ha verificado en la Audiencia el sorteo de Jurados que han de conocer en el próximo cuatrimestre de las causas elevadas a plenario.
Son estas tres: una por homicidio, otra por robo y otra por violación.
El tiempo
Hermoso día de sol y alegre hemos disfrutado hoy en Vitoria.
El tiempo ha mejorado notablemente.

Sobre compra

Una comisión del Ayuntamiento ha estado en la Diputación con objeto de tratar del asunto referente a la compra del edificio que sirvió de Escuela Normal.
La Diputación ha eximido al Ayuntamiento del pago de los réditos que había producido el capital.
Tres noticias
Se hacen grandes elogios del procurador Síndico señor Perez de Arrilucea por haber realizado importantes mejoras en la ciudad, una de ellas enajenando las condiciones de la plaza llamada de Los carros.
Se ha reunido la comisión de Obras, acordando introducir las necesarias en el matadero para mejorar las condiciones higiénicas.
Hoy se ha verificado la subasta para la prosecución de las obras de la Catedral, las cuales se han adjudicado por 235.000 pesetas al señor Grao.
El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 21 (9 noche.)
Aguinaldo
El alcalde ha remitido hoy al general Marina un cheque de mil pesetas para que las reparta entre los soldados donostiarres que se hallan en el Rif el día de nochebuena.
Este aguinaldo es el acordado recientemente por el Ayuntamiento.
La feria de hoy
A pesar de lo desapacible del tiempo se ha visto concurridísima la plaza de la Constitución donde se ha celebrado la tradicional feria de Santo Tomás, la cual ha sido amenizada por la banda municipal.
El contingente de caseros ha sido tan grande como años anteriores.
La enseñanza
Esta tarde a las seis se ha reunido en el Ayuntamiento la comisión de Fomento para tratar de la reforma de la enseñanza y del aumento de las escuelas.
De regreso
Hoy en el rápido de esta tarde han regresado de Madrid los diputados señores Carrión y Aguinaga después de gestionar cer-

ca del Gobierno diversos asuntos de interés para la provincia.
Un incendio
Hay se ha producido un violento incendio en un caserío del barrio del antiguo.
Acudió apresurada una brigada de bomberos, la cual a pesar de los buenos deseos que le animaba no pudo sofocar el incendio que tomó desde el principio grandes proporciones a causa del fuerte viento reinante.
Al fin el caserío quedó reducido a cenizas, sin que ocurriera ninguna desgracia.
El tiempo
Continúa el tiempo variable.
Por la mañana hizo un tiempo infernal, y por la tarde despejó el cielo.
De Igueldo dicen que hará buen tiempo.
Armonías
Entre los liberales y republicanos reina gran revuelo, porque no se ponen de acuerdo para el reparto de varas.
El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 21 (10 noche.)
La Bolsa
Villadolid 125.
Robla 4 Balmaseda 57.
Marítima Nervión 83'30.
Eerrocarriles Vascongados 98'50.
Los carlistas
Esta noche se celebra en el Círculo Carlista del Ensanche Junta general para el cambio de los cargos de la directiva.
Concierto
Esta noche se celebra en los salones de la Farmacéutica un concierto a cargo de tres solistas de fama.
Sesión
En la sesión que mañana debe celebrar el Ayuntamiento se discutirá y aprobará el asunto referente a las oposiciones a escribientes recientemente celebradas.
Impuesto de utilidades
Esta mañana se ha reunido en la Diputación la comisión de Hacienda con los representantes de las sociedades anónimas presididos por el Sr. Echeverría para cambiar impresiones sobre las negociaciones acerca del impuesto de utilidades.
El corresponsal.

MADRID

El «Diario de Guerra»
El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la relación de recompensas por el combate de 27 de Julio.
Además de los que ayer comuniqué, asciendo a segundos tenientes 20 sargentos muertos gloriosamente en aquel cruento hecho de armas.
También dispone la citada publicación oficial que cesen en los servicios que en Melilla venían prestando varios comisarios y oficiales de Administración militar.
Robo importante
Hoy se ha presentado al Juzgado de

guardia un caballero llamado don Gabriel Mula, que desde hace tres meses vivía separado de su esposa.
Dicho señor Mula ha manifestado que al practicar hoy un detenido examen en los muebles que componían el ajuar conyugal, ha notado la desaparición de joyas y alhajas valoradas en 57.000 pesetas.
El tercer entorchado
«El Liberal» asegura que una vez terminado el periodo del regreso triunfal de nuestras tropas, se concederá al general Weyler el tercer entorchado.
Agrega dicho diario: Somos partidarios de la supresión de dicha gerarquía militar; pero mientras exista, nadie como el general Weyler merece obtenerla.
Termina diciendo que se concederá al general Weyler el tercer entorchado con la condición de que siga en la Capitanía general de Cataluña, en donde hasta ahora le acompaña la fortuna.
La «Gaceta»
Este diario oficial publica hoy los decretos relativos a la firma de ayer; otro concediendo una gran cruz pensada al general de brigada don Luis Aranda; una circular dirigida a los gobernadores civiles ordenando la formación de un censo especial de mendicidad y una relación detallada de los establecimientos de beneficencia que en cada provincia existan.
Las restantes disposiciones de la «Gaceta», carecen de interés general.
La división de fuerzas
El ministro de la Guerra nos ha dicho que es inexacto que haya pensado en dividir la brigada de Cazadores de Madrid, llevando la mitad a Ceuta y dejando en Melilla la otra mitad.
Regreso
Asegúrese que en breve regresará de Melilla el general de división Sr. Sotomayor, que se halla enfermo.
Vida oficial
Funerales regios.—Varias noticias.—La firma de Hacienda.—Conferencias.
El señor Moret ha manifestado hoy a los periodistas que mañana se celebrarán, en el templo de San Francisco el Grande los funerales por el alma de Leopoldo II de Bélgica.
El jefe del gabinete dijo que ni hoy ni mañana se celebrará Consejo de ministros.
Refiriéndose a lo que ha dicho la prensa respecto al procesamiento de un concejal de la Coruña, el señor Moret ha negado toda importancia al suceso, del cual dice no tiene carácter político alguno.
Cierta que en la Coruña ha sido procesado un concejal, mas el hecho es debido a la circunstancia de haber firmado aquel una proclama electoral que ha sido denunciada por la autoridad militar, que es la que ha incoado el proceso.
El ministro de Hacienda ha despachado esta mañana con don Alfonso, firmando estos los siguientes decretos:
Admitiendo la dimisión presentada por

gerado, pero bien puede asegurarse que con el valor de la oliva que sin la epidemia actual se hubiera recolectado durante pocos años en los pueblos de la Soñana, hubiera habido bastante para construir un ferrocarril de Estella a Pamplona. Y aun se nos hace más doloroso el espectáculo de la plaga de los olivos al contemplar los elevados precios a que se vende el aceite, la gran exportación de este líquido oleaginoso a Francia y el vernos reducidos de productores a consumidores.
El olivo, acosado por tres ó cuatro enfermedades graves, lo tenemos como abandonado en lo que a tratamientos insecticidas se refiere, pero veo que los agricultores se apresuran a trabajar algo en la próxima campaña pudiendo extensamente la zona atacada y limitando la parte vulnerable a fin de hacer más eficaz la acción de los medicamentos.
La Diputación ya da señales de vida, pues que en su circular fecha quince del corriente mes, da a entender que le preocupa el estado de los olivos de Navarra y pide datos para estudiar los medios racionales de curar la plaga. No en vano tenemos un presidente agricultor y agricultor práctico como es don Manuel Larraza y sabe cuan acreedora es la agricultura, como principal fuente de tributación, a la protección oficial.
El país no se retrae de ensayar el vasto tratamiento recomendado para la curación del olivo por temor a los gastos, ni a las molestias, sino por la incertidumbre de su eficacia. Por eso creemos que debe principiarse en cada término municipal por establecer un campo de experimentación, un olivar atacado donde se ensayen y comprueben bajo la dirección técnica los medios racionales de curación y donde se aleeccionen sobre seguro y libre de fracasos los olivicultores.

GACETILLAS

Por la escuela que publicamos en primera plana, verán nuestros lectores que hoy a las once de la mañana se celebrarán en la parroquia de San Lorenzo los funerales en sufragio del alma de nuestro estimado amigo don Andrés Erce y Hermoso de Mendoza, de cuyo fallecimiento, ocurrido anteayer, dimos cuenta a nuestros lectores.
Todas las misas que se celebren en la misma parroquia, podrán también ser aplicadas en sufragio del alma de dicho señor (q. e. p. d.)
Hoy, miércoles, a las seis de la tarde, se rezará el Rosario en vascuence, con letrillas cantadas en la iglesia del Hospital Provincial.
Los amantes de nuestra milenaria lengua suplican la asistencia al acto a todos los católicos vascongados, y a cuantos, sin saber vascuence, son entusiastas admiradores de nuestras santas tradiciones y de la dulce lengua de Aitor.
Segun nos escribe nuestro corresponsal en Puente la Reina, ha fallecido en dicha villa el probo empleado de la compañía arrendataria de Tabacos don Regalado Ochoa y Lumbier.
El finado era tan querido en aquella villa que todo el vecindario le rindió de una manera elocuente el último tributo de cariño y simpatía.
A su padre don Miguel Ochoa y demás afligida familia les acompañamos en su dolor.
Pavos y capones de Bayona, faisanes de Boulogne Sur-mer. DENA-ONA
Como era de suponer, ayer no pudo reunirse en sesión el Ayuntamiento con los mayores contribuyentes para discutir y aprobar los presupuestos municipales para el año próximo, por no haber concurrido vocales suficientes.
En segunda convocatoria se celebrará la sesión mañana por la tarde.
Hoy por la mañana se celebra en Madrid el sorteo de la lotería de Navidad.
Así, pues, hoy es el día de la felicidad satisfecha ó aun mejor el de los desengaños y desilusiones.
El que más y el que menos lleva un décimo ó una participación de veinticinco céntimos, y todos sueñan con el gordo.
Nosotros, ¡qué ocularlo! deseáramos que uno de los gordos viniese por Pamplona para ver si hacía la felicidad de los agraciados.
Pero para el mediocra la exclamación obligada será «¡todo nuestro gozo en un pozo!»
Comestibles finos, capones de Bayona.—Mercaderes 4. 2-1
Ha sido nombrado socio de la Real Academia de San Fernando el distinguido nuestro don Juan Aitadi, ilustrado comisario de Guerra, que cuenta en esta capital con generales simpatías.
Le felicitamos cordialmente por la merecida distinción de que ha sido objeto.
Hoy debe celebrarse sesión el Ayuntamiento, caso de reunirse número suficiente de señores concejales.
Ayer mañana tuvo lugar en el Convento de las MM. Franciscanas la profesión religiosa de siete virtuosas jóvenes.
Con este motivo se celebró solemne función.
Deseamos a todas ellas las gracias de la perseverancia.
Champagnes de las mejores marcas. DENA-ONA
La comisión municipal de Fomento ha acordado conceder la plaza de toros a don Avelino Blanco, de Madrid, para el día de Pascua de Resurrección, con objeto de que se celebre en ella una novillada con ganado de Miura, que se encargará de despachar el aplaudido novillero «Calerito».
Por la Superioridad le ha sido concedida la gratificación de 900 pesetas por los diez años de efectividad en su empleo, al teniente coronel de la Caja de Recluta de Pamplona don Ricardo Pardell Creiz.
Comestibles finos, gran surtido en fiambres frescos.—Mercaderes 4.
Nos escriben de Huesca, con fecha del día 20:
«En la elegante morada del alcalde accidental de esta capital don Leandro Perez, celebróse ayer tarde una brillantísima fiesta musical, en la que tomaron parte el célebre y afamado violinista Pepito Portas, tan aplaudido hace muy poco tiempo en esa ciudad, la distinguida profesora y notable pianista señorita Vicenta Coronas y la elegante y bellísima señorita pamplonesa Dionisia Valbuena, hija de don Angel, administrador de esta Delegación de Hacienda.
Con exquisita voz y una afinación y gusto exquisitos, cantó la señorita Valbuena una preciosa romanza de «Tosca» y el delicado vals de «Bohemia» siendo frenéticamente aplaudida y ovacionada por la distinguida y numerosa concurrencia que asistió a dicha fiesta, de la que conservarán gratísimo recuerdo todos cuantos asistieron a ella.»
Ha sido trasladado a la Administración principal de Corraes de esta ciudad nuestro amigo don Rafael Perez y Gancedo que con anterioridad prestó en ella sus servicios a satisfacción de todos.
Celebramos su traslado.
Ha llegado a esta capital con licencia de Pascuas el segundo teniente del Regimiento de Isabel II don Lázaro Gonzalez Iragorri.
Turrones y mazapanes de Mallorca. DENA-ONA
Han sido destinados al cuerpo de vigilancia de esta ciudad los vigilantes de 2.ª clase Máximo Garcia, Francisco Dominguez y Domingo Chicharro; todos con sueldo anual de mil pesetas.

Notas teatrales

El vermut de ayer estuvo animadísimo. «La rabalera» gustó mucho, porque fué muy bien interpretada y es obra graciosa de cuya letra y música pueden aprender mucho los modernos currinches.
La señorita Albers fué una rabalera de fibra, y dijo su papel con verdadero acierto.
Esta señorita, además de ser buena actriz, canta mucho y bien.
Me gustó mucho el señor Lorente, que en el Secretari se mantuvo dentro de los límites que parecen estrechos a los cómicos chavacanos. Muy bien, Sr. Lorente.
También el señor Jimeno merece un aplauso.
El estreno de anoche es una mezcla de sosería y de simpleza.
Tiene sobre otros libros modernos la originalidad.
Los autores de «Día de Reyes» no han nacido para escribir obras para niños, y si no han de hacer más que lo que han hecho en esta obra, tampoco están en el mundo para escribir con gracia.
La interpretación y la presentación de la obra evitaron una protesta.
Así también los actores salvaron a los dos melodramones pasados.
Eso tienen que agradecer los autores (?) a los artistas de esta compañía.
«Se vé que el género chico va para mejor!»
Hoy, en la sesión vermut veremos una obra que bien podemos llamar ejemplar, según se han puesto las cosas. Es «Patria chica».
De todos modos, a traducción, a Jorille, que no tiene la culpa de que los currinches se hayan propuesto tomar al público el dinero y el pelo.
GARCÍASO.

El Arbol de Navidad

Ayer se recibieron en la Alcaldía los siguientes regalos:
D. Ruperto Iragui, 3 juguetes; niños Basilio, Sofia, Felisa y Amós Quijada 4 juguetes; don Modesto Sainz, una docena de pelotas; Juana María, Altadill y hermanos, tres cajas con juguetes; Julio y Jesús, Gomara, tres juguetes; Una maestra, tres cajas de juguetes; El Bazar-Eben, un montón de diversos juguetes; niños Ramón, María, Jesús, Teresita y Dolores Erviti y Gonzalez, varios juguetes; Un señor incógnito, tres juguetes; doña María Ana Sanz y Huarte, dos cajas con juguetes; los niños Jesús M.º, Bernardo y Santiago Machiñena tres cajas de juguetes.
Seguirán recibiendo en la Alcaldía los regalos que se envíen.

Suscripción patriótica

en favor de las familias de los heridos y muertos en la campaña de Melilla.
Pesetas.
Suma anterior 32.648'00
Remitidas por D.ª Josefa Franca de Abascal, presidenta de la Junta local de señoras de Tudela y recaudadas después de la primera remesa. 78
Total. 32.726'00

Crónica tafallesa

De viaje.—Cinematógrafo.—La lotería.—Cooperativa.
Con objeto de pasar las Pascuas de Navidad al lado de su distinguida familia ha salido para Zaragoza nuestro amigo don Luis Curcó Ruiz de Galarreta, diligente corresponsal de El Eco en esta ciudad y en cuya ausencia le sustituyó para informar a los lectores de cuanto ocurre por esta ciudad.
Desde el domingo ha instalado la Empresa del Teatro Gorriti un notable cinematógrafo, que en breve alternará con variedades.
No puede quejarse el vecindario de Tafalla de los desvelos de la Empresa por corresponder al público, pues para que el espectáculo resulte más ameno desde mañana miércoles debutará el notable explicador Perébito, muy conocido en esa capital.
Hace días que en la Administración de Loterías se han acabado los billetes de Navidad; entre lo despachado en Tafalla y traído de fuera puede calcularse en unas 6000 pesetas lo que se juega.

El Arbol de Navidad

Ayer se recibieron en la Alcaldía los siguientes regalos:
D. Ruperto Iragui, 3 juguetes; niños Basilio, Sofia, Felisa y Amós Quijada 4 juguetes; don Modesto Sainz, una docena de pelotas; Juana María, Altadill y hermanos, tres cajas con juguetes; Julio y Jesús, Gomara, tres juguetes; Una maestra, tres cajas de juguetes; El Bazar-Eben, un montón de diversos juguetes; niños Ramón, María, Jesús, Teresita y Dolores Erviti y Gonzalez, varios juguetes; Un señor incógnito, tres juguetes; doña María Ana Sanz y Huarte, dos cajas con juguetes; los niños Jesús M.º, Bernardo y Santiago Machiñena tres cajas de juguetes.
Seguirán recibiendo en la Alcaldía los regalos que se envíen.

Suscripción patriótica

en favor de las familias de los heridos y muertos en la campaña de Melilla.
Pesetas.
Suma anterior 32.648'00
Remitidas por D.ª Josefa Franca de Abascal, presidenta de la Junta local de señoras de Tudela y recaudadas después de la primera remesa. 78
Total. 32.726'00

Crónica tafallesa

De viaje.—Cinematógrafo.—La lotería.—Cooperativa.
Con objeto de pasar las Pascuas de Navidad al lado de su distinguida familia ha salido para Zaragoza nuestro amigo don Luis Curcó Ruiz de Galarreta, diligente corresponsal de El Eco en esta ciudad y en cuya ausencia le sustituyó para informar a los lectores de cuanto ocurre por esta ciudad.
Desde el domingo ha instalado la Empresa del Teatro Gorriti un notable cinematógrafo, que en breve alternará con variedades.
No puede quejarse el vecindario de Tafalla de los desvelos de la Empresa por corresponder al público, pues para que el espectáculo resulte más ameno desde mañana miércoles debutará el notable explicador Perébito, muy conocido en esa capital.
Hace días que en la Administración de Loterías se han acabado los billetes de Navidad; entre lo despachado en Tafalla y traído de fuera puede calcularse en unas 6000 pesetas lo que se juega.

El Arbol de Navidad

Ayer se recibieron en la Alcaldía los siguientes regalos:
D. Ruperto Iragui, 3 juguetes; niños Basilio, Sofia, Felisa y Amós Quijada 4 juguetes; don Modesto Sainz, una docena de pelotas; Juana María, Altadill y hermanos, tres cajas con juguetes; Julio y Jesús, Gomara, tres juguetes; Una maestra, tres cajas de juguetes; El Bazar-Eben, un montón de diversos juguetes; niños Ramón, María, Jesús, Teresita y Dolores Erviti y Gonzalez, varios juguetes; Un señor incógnito, tres juguetes; doña María Ana Sanz y Huarte, dos cajas con juguetes; los niños Jesús M.º, Bernardo y Santiago Machiñena tres cajas de juguetes.
Seguirán recibiendo en la Alcaldía los regalos que se envíen.

Suscripción patriótica

en favor de las familias de los heridos y muertos en la campaña de Melilla.
Pesetas.
Suma anterior 32.648'00
Remitidas por D.ª Josefa Franca de Abascal, presidenta de la Junta local de señoras de Tudela y recaudadas después de la primera remesa. 78
Total. 32.726'00

Crónica tafallesa

De viaje.—Cinematógrafo.—La lotería.—Cooperativa.
Con objeto de pasar las Pascuas de Navidad al lado de su distinguida familia ha salido para Zaragoza nuestro amigo don Luis Curcó Ruiz de Galarreta, diligente corresponsal de El Eco en esta ciudad y en cuya ausencia le sustituyó para informar a los lectores de cuanto ocurre por esta ciudad.
Desde el domingo ha instalado la Empresa del Teatro Gorriti un notable cinematógrafo, que en breve alternará con variedades.
No puede quejarse el vecindario de Tafalla de los desvelos de la Empresa por corresponder al público, pues para que el espectáculo resulte más ameno desde mañana miércoles debutará el notable explicador Perébito, muy conocido en esa capital.
Hace días que en la Administración de Loterías se han acabado los billetes de Navidad; entre lo despachado en Tafalla y traído de fuera puede calcularse en unas 6000 pesetas lo que se juega.

El Arbol de Navidad

Ayer se recibieron en la Alcaldía los siguientes regalos:
D. Ruperto Iragui, 3 juguetes; niños Basilio, Sofia, Felisa y Amós Quijada 4 juguetes; don Modesto Sainz, una docena de pelotas; Juana María, Altadill y hermanos, tres cajas con juguetes; Julio y Jesús, Gomara, tres juguetes; Una maestra, tres cajas de juguetes; El Bazar-Eben, un montón de diversos juguetes; niños Ramón, María, Jesús, Teresita y Dolores Erviti y Gonzalez, varios juguetes; Un señor incógnito, tres juguetes; doña María Ana Sanz y Huarte, dos cajas con juguetes; los niños Jesús M.º, Bernardo y Santiago Machiñena tres cajas de juguetes.
Seguirán recibiendo en la Alcaldía los regalos que se envíen.

Suscripción patriótica

en favor de las familias de los heridos y muertos en la campaña de Melilla.
Pesetas.
Suma anterior 32.648'00
Remitidas por D.ª Josefa Franca de Abascal, presidenta de la Junta local de señoras de Tudela y recaudadas después de la primera remesa. 78
Total. 32.726'00

don José Echegaray del cargo de presidente de la Junta Central del Catastro; nombrando para dicho cargo a don Amos Salvador; concediendo un crédito de 25.000 pesetas para socorrer a los damnificados por la erupción del volcán del Teide, en Canarias, y otros de menor interés.

Ha visitado al señor Concas una comisión de representantes de Tarragona para insistir en que se activen las obras del puerto de dicha capital.

El ministro de Marina ha ordenado que cuando se agoten los depósitos de carbón en Málaga existan con destino a los buques de guerra, no se proceda a su nuevo aprovisionamiento.

Se ha reunido la Junta de jefes de la Armada para tratar de los torpedos y de la artillería para los buques de guerra que actualmente se construyen.

Los señores Alvarado y Concas han conferenciado hoy acerca del presupuesto parcial del departamento de Marina y de la concesión de créditos extraordinarios para nuevas atenciones de la Armada.

Un accidente.—Choque violento.—Un caballo muerto.

En la calle del Arenal ha ocurrido un accidente alarmante, que por fortuna no ha ocasionado las desgracias personales que el suceso ha hecho temer.

Un caballo del tranco de un coche particular se ha desbocado y emprendido repentinamente veloz carrera, arrastrando el carruaje hasta chocar con un carro que avanzaba por la misma calle en dirección opuesta.

El choque ha sido violentísimo, tanto que una de las varas del carro contra cuya punta ha chocado el caballo desbocado, ha destrozado a éste el pecho y pasándole por entre las patas, ha llegado hasta cruzarse entre las ruedas del coche.

A consecuencia de ello el carro ha volcado sobre la acera, quedando destrozado; las mulas que le arrastraban, han resultado heridas; el caballo susodicho ha quedado muerto, y los cristales de una tienda inmediata, destrozados.

Los transeúntes han sufrido un susto mayúsculo, pues algunos han estado a punto de morir aplastados.

El cochero y el carretero han salido ileso.

España y Francia

Nota oficiosa de Estado.—Lo de Casablanca.—La acción franco-hispano-marroquí.

En el ministerio de Estado se ha facilitado a la prensa una Nota oficiosa, explicando lo ocurrido en Casablanca y restableciendo las cosas en su verdadero estado, rectificando en parte las informaciones de la prensa francesa y aun de la española que han tergiversado lo ocurrido en dicha ciudad marroquí.

Desde luego resulta inexacto que Francia haya creado en Casablanca una Comisaría de policía, exclusivamente francesa, con motivo de supuestos delitos atribuidos a unos no menos supuestos súbditos españoles.

Lo ocurrido según la versión oficial ha sido que en ocasión de un crimen cometido por un moro se reunió el cuerpo consular extranjero residente en Casablanca, bajo la presidencia del representante francés con objeto de adoptar disposiciones conducentes a asegurar la tranquilidad en la población y proteger principalmente los intereses y las vidas de los europeos.

En dicha reunión se acordó formar una especie de cuerpo de policía extranjera con intervención también de la policía indígena encargándola la vigilancia de los puntos más sospechosos de la ciudad y del extrarradio.

Los recintos exteriores se encargó fueran vigilados por los indígenas pero bajo las órdenes de un policía extranjero.

Además la policía franco-española quedó encargada de ejercer especial vigilancia sobre los extranjeros que fuesen desembarcando en Casablanca y se la encargó de exigir a los fondistas datos personales de todos los pasajeros que se hospedaran en los respectivos hoteles.

Por su parte el general francés ofreció proporcionar gendarmería a los agentes españoles cuando las necesidades del servicio lo determinaran.

Esto es lo ocurrido, y como observa la nota oficiosa no hay en todo ello nada desfavorable para España.

El distrito de Mula

El «Diario Universal» desmiente la noticia de que el duque de Pastrana piense disputar al señor La Cierva el acta de diputado a Cortes por el distrito de Mula.

Los excedentes de cupo

El jefe del Gabinete y el ministro de la Guerra han celebrado hoy una extensa conferencia para tratar de las próximas quintas y de lo relativa a los excedentes de cupo del actual reemplazo.

Dícese que en virtud de lo convenido entre ambos señores es muy posible que antes de que acabe el presente mes sean licenciados los excedentes de cupo que fueron llamados a filas en Agosto último.

Después de la conferencia anterior entrevistáronse los señores Moret y García Prieto.

Crónica regia

El padre de un héroe. El ropero de La Caridad. La reina compra juguetes. La reina y los soldados. Entusiasmo público.

El padre del cabo Noval, será recibido mañana en audiencia por don Alfonso.

de paseo, en coche, por los sitios céntricos de Madrid.

En la calle de Espoz y Mina apose del carruaje y entró en el conocido Bazar X donde hizo varias compras de juguetes.

Al retirarse de dicho establecimiento, cuando se disponía a subir de nuevo al coche para regresar a Palacio, acertó a pasar por la calle un numeroso grupo de soldados de los que ayer llegaron a Madrid procedentes de Melilla.

La hermosa soberana llamó a los bravos muchachos dirigiendo preguntas a muchos de ellos.

Después les invitó a entrar en el bazar para que adquiriesen juguetes por cuenta de la soberana y los regalase a los pequeños de las respectivas familias de los soldados.

Es imposible describir el embarazo y la emoción de muchos soldados al darse cuenta de la calidad de la persona que se dirigía a ellos en tonos de afectuosa bondad.

La reina fué calurosamente vitoreada por los soldados y por el numeroso público que no tardó en reunirse elogiando el nobilísimo proceder de la reina.

Soledad Villafranca y la Prensa

Soledad Villafranca ha hecho nuevas declaraciones en París a un redactor de «Le Journal».

Ha calificado de pura invención las primeras declaraciones que le atribuyó la prensa francesa, en las cuales explicaba el periodista ciertos detalles de la entrevista que Soledad Villafranca celebró con el señor Moret.

Dice ahora Soledad que en la audiencia que le concedió el señor Moret no se hizo alusión alguna a la posible revisión del proceso por el cual se condenó a muerte a Ferrer Guardia.

En la mencionada entrevista Soledad Villafranca se limitó a exponer al jefe del gobierno algunas consideraciones sobre la parte de la sentencia que se refiere a la confiscación de los bienes del fusilado de Montjuich, pareciéndole haber oído de labios del señor Moret palabras que permiten abrigar alguna esperanza a los herederos del tristemente famoso Ferrer.

Las declaraciones que ahora ha hecho Soledad Villafranca terminan de este modo: Esta es la verdad de lo ocurrido. Si el señor Moret creyéndose autora ó inspiradora de aquellas primeras declaraciones, ha mostrado cierto disgusto contra mí, ahora puede convencerse de la verdad y formar juicio desapasionado.

El proceso Macías

En los círculos políticos se dice que el auditor de la Armada que ha de emitir informe acerca de la sentencia recaída en el proceso Macías, se muestra disconforme con el fallo del tribunal.

Cree que la falta grave a un superior, de que se hace responsable al señor Macías debe castigarse con la pena de 4 a 8 años de prisión, y que tampoco cabe la absolución por el delito de calumnia a un Consejo de ministros.

Añádese que el señor Sostoa, se muestra conforme con el criterio del auditor.

De todos modos, está cada vez más fuera de duda que la causa pasará al Tribunal Supremo.

De Correos

La nueva Casa de Madrid.—La de Barcelona.

Presidida por el señor Francos Rodríguez se ha reunido hoy la Junta encargada de gestionar la construcción de una nueva Casa-Correo en Madrid.

Parece ser que todo lo relativo a este asunto se halla ya muy adelantado y que se procurarán llevar a cabo las obras con tal rapidez que a últimos de 1911 es posible se halle totalmente terminado el edificio y en disposición de prestar servicio.

Asegúrase que el Gobierno tiene ya ultimado el proyecto de construcción del nuevo edificio para Central de Correos en Barcelona y que en breve comenzarán las obras.

Lo de Jerez

Una comisión de interesados en las irregularidades descubiertas en el Monte de Piedad de Jerez ha visitado hoy, acompañada del señor Canalejas, al ministro de Gracia y Justicia y al fiscal del Tribunal Supremo.

Ambos señores manifestaron a los comisionados que nada podían hacer en el asunto por hallarse sometido ya a la acción de los Tribunales de Justicia.

Reuniones

Hoy han continuado las reuniones comenzadas ayer, para proseguir en la gestión de varios asuntos la Junta de Protección a la producción nacional y la Comisión de fabricantes de Cataluña.

Estadística de diputados y concejales

Asegúrase que en breve dirigirá el señor Moret dos circulares a los gobernadores civiles interesándoles la formación de una estadística que comprenda la relación de todos los diputados provinciales y concejales de los distintos ayuntamientos de cada provincia, expresando la filiación política de cada personal y su situación ó posición social.

Los diputados navarros

El impuesto de utilidades Los comisionados satisfechos.

La comisión de la Excm. Diputación foral ha conferenciado hoy extensamente con el ministro de Hacienda Sr. Alvarado acerca de la aplicación en Navarra del impuesto de utilidades.

La conferencia se celebró por la tarde y en ella han quedado terminadas las gestiones referentes a este asunto.

El ministro de Hacienda ha ofrecido a los diputados navarros toda clase de facilidades para llegar a una solución satisfactoria dentro del cumplimiento de la ley.

Los diputados señores Martínez, Oroz, Goizueta y Lasantas quedaron encargados de realizar algunas gestiones en Navarra para presentar después la fórmula concreta.

Según me han dicho los diputados, están satisfecísimos del resultado de las gestiones que vienen realizando.

Firma

El ministro de la Guerra ha puesto a la firma varios decretos, entre ellos uno destinando a la Zona de Salamanca al coronel de Infantería don Enrique Sanz Zurita, y otro confirmando en el mando del batallón Cazadores de Tarifa al teniente coronel don Miguel Muñoz.

Consejo de Guerra

Barcelona.—En la cárcel celular se ha celebrado Consejo de Guerra contra varios vecinos de Malgrat, acusados de haber formado una junta revolucionaria, de haber roto un gran trozo de vía férrea y de haber promovido una algarada.

El Fiscal ha pedido reclusión perpétua para José Catalá Miguel y José Riestra Martín; 8 años de prisión correccional para José Carbo, Juan Kigal, Juan Quedas y Antonio Becios; 42 meses para Fernando Molas, Benito Beltran, Salvador Mateu y Ricardo Vicente; 18 meses arresto mayor para Pablo Osma y Pedro Sabas; y 2 meses para Ignacio Javier.

Los defensores pidieron la absolución para todos.

De provincias

Regreso de fuerza.—Hallazgo de granadas.—La viuda famosa.

Barcelona.—En este puerto ha fondeado el vapor trasatlántico «Villarreal», en el cual ha regresado un escuadrón del regimiento de Treviño.

A recibir a esta fuerza, han acudido el general Weyler, las autoridades civiles, los jefes y oficiales de la guarnición francos de servicio y numeroso público.

También ha acudido, a amenizar el recibimiento, la música del regimiento de Vergara.

El público ha saludado con vivas a los soldados, y estos han recibido iguales obsequios que las tropas recientemente llegadas de Melilla.

Junto a una cloaca de la calle de Salvat han sido encontradas 19 granadas antiguas.

Alicante.—Se ha dicho con insistencia que ayer se embarcó en el trasatlántico «Villarreal» en este puerto la viuda del pintor parisiés Steinheil, cuyo proceso ha constituido recientemente la más interesante información de París; pero nadie ha podido comprobar la certeza de ese rumor.

De Melilla

Embarque de tropas.—La comisión de defensas.—Enfermos.

Un despacho oficial de Melilla, dice que a bordo del «Puerto Rico» ha embarcado para la península el grupo de artillería de montaña.

El buque zarpará esta noche con rumbo a Barcelona.

La comisión de defensas y fortificaciones ha marchado a Nador y Zeluán para estudiar las posiciones que allí ocupamos y los futuros medios ofensivos y defensivos de que han de ser dotados.

A bordo del «Almirante Lobo» han embarcado hoy para Cartagena 200 soldados enfermos.

La junta de defensas.—Siguen los embarques.—Los kabileños.—En Melilla.

Melilla.—A las siete de la mañana ha marchado a Zeluán la comisión de la junta de defensas que va a examinar los terrenos de aquella zona.

En ferrocarril fueron hasta la segunda cabaleta.

Ha salido con esta comisión un escuadrón de Caballería, que constituirá la escolta de los expedicionarios.

Llevar el propósito de internarse cuanto puedan en la región de Beni-bu-Ifrur.

—Hoy ha continuado el embarque del material correspondiente al primero montado de Artillería.

—Entre los kabileños del interior reina alguna agitación.

Hoy han celebrado varios kabileños una reunión que ha presidido el Mizzián.

Ignórase cuales son los acuerdos adoptados en esta reunión.

—En la ciudad reina una animación extraordinaria.

Los comercios están haciendo buen negocio, pues vienen diariamente numerosos indígenas que realizan numerosas compras.

Los comerciantes españoles preparan proyectos para extender su comercio por toda la zona que hemos ocupado.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada. Table with columns: Dia 21, Dia 22. Rows: Deuda perpetua 4 por 100 int., Idem id. fin de mes, Idem fin próximo, Deuda amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Acciones del Banco de España, Id. de la C. A. de Tabacos, Azucareras preferentes, Id. obligaciones, Id. ordinarias, Cambios sobre París (tanto por ciento), Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina), París, Exterior español.

EN EL CORRO Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 86'60; el id. Fin próximo a 86'95; los francos a 6'80; las libras a 26'98; el amortizable a 100'70. París 97'75.

Extranjero

Un naufragio

Marsella.—Cerca de la costa ha naufragado una lancha de pesca tripulada por tres hombres.

Otros pescadores han hecho esfuerzos heróicos para salvar a los naufragos, logrando recoger a dos de ellos.

El patrón de la lancha ha perecido.

Flota aérea

Berlin.—Hoy ha sido entregado al Ejército el nuevo globo dirigible «Persval 3.º».

Ahora se realizan los trabajos de reparación y modificación del «Zapellin 3.º». En breve realizará la flota aérea alemana interesantes maniobras.

Gimnasta herido

Roma.—Trabajando en un trapecio en el Circo Español, el artista Chalet, se cayó desde la altura de 10 metros a consecuencia de haberse descolgado una cuerda, y sufrió la fractura de tres costillas y un brazo, quedando moribundo.

Nueva ópera

Turin.—En el teatro Alperi se verificó anoche el estreno de la ópera de Mario Costa titulada «El Capitan Fracera», teniendo éxito.

MENCHETA.

Madrugada

Rumores de crisis

Madrid 22 (2'05 madrugada). El «Heraldo» publica un suelto que viene a acentuar los rumores de una próxima modificación del Gabinete, al menos respecto del Ministerio de Gracia y Justicia.

Dicho periódico indica que el señor Martínez del Campo no logra interpretar el deseo de los ministeriales en lo relativo al despacho de los asuntos de dicho ministerio.

Añade que se da el caso de que, estando pendientes importantes combinaciones de personal, el ministro citado deja correr el tiempo sin realizarlas.

Después dice que, relacionando lo dicho con el hecho de tener sin praveer la presidencia del Tribunal Supremo, se habla de probabilidades de que el señor Martínez del Campo adopte pronto una resolución de importancia.

Y por último consigna el «Heraldo» que los rumores de crisis se han acentuado hoy por no haber acudido el señor Martínez del Campo a su despacho en el ministerio, sin que haya bastado para quitar consistencia a dichos rumores el haberse dicho que el citado ministro se hallaba ligeramente indispuerto.

MENCHETA.

¡¡Ya llegaron!!

A la Unión Navarra, gran almacén de Ultramarinos, Zapatería, 12, los ricos turrones de todas clases; en mantecados y almendras gran surtido.

Licores de la mar de clases; aceitunas, quesos y conservas cientos de clases. No dejen de visitar este gran almacén, que el público encontrará artículos muy sabrosos con que regalar.

Unión Navarra, Zapatería, 42. 4-1

Guardas

El distrito que forman Añorbe-Tirapu anuncia vacantes para su provisión dos plazas con el sueldo diario de 2 pesetas cada una y condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría del pueblo de la fecha. Los que se crean aptos para su desempeño, pueden solicitarlo en el plazo de 8 días, advirtiéndose que no serán provistas en vecinos de las dichas localidades.

Añorbe Diciembre 1909.—El Presidente, Eusebio Azeona. 6-1

SOCIEDAD

Electra Cirauqui

La Junta Electra Cirauqui pone en arriendo el molino eléctrico de la misma por tiempo de un año, y bajo las condiciones que obran en Secretaría, tendrá lugar la subasta el día 7 de Enero próximo a las once de su mañana, advirtiéndose que una de las condiciones será la de que el agraciado sufragará los gastos del personal que se encargue del servicio del suministro de energía eléctrica de esta Central para el molino y alumbrado de la villa.

Cirauqui 20 de Diciembre de 1909.—El presidente, Marcelino Iriarte. 4-1

Nodriza

de 29 años de edad y seis días de leche deseada criar. Informarán en la Farmacia y Laboratorio del Sr. Larrache. 3-1

«La Parisiën»

FERMINA SALDISE Y C.ª

Corsetera

Se hacen toda clase de Corsés sobre medida de varias formas. También se hacen toda clase de arreglos.

Calle Mayor, 76, 2.º Pamplona. 8-1

Para Navidad

Si deseais pasar unas y muy felices Pascuas y permanecer en completa armonía con vuestras familias, debéis visitar la tienda de Ultramarinos de Francisco Roig, calle de San Nicolás, núm. 3. donde encontraréis vinos especiales de la acreditada bodega de don Camilo Castilla y los espumosos y renombrados champagnes Codorní.

No olvidéis, San Nicolás, núm. 3. 10-7

LATOS Bronquitis, asma, coqueluche, aliviadas rápidamente con los CARMELLOS DE HEROINA Y ACÓNITO. TO BALSÁMICOS preparados en la farmacia de don Manuel Negrillos, calle Mayor, Pamplona. Medicamento eficaz, cómodo para tomar, agradable y económico; 50 céntimos paquete. m j s d —10

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864 Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Cifros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos a la vista con interés de 2 p. 100 anual.—Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.

Cofres de alquiler

Para los catarros, la grippe

y afecciones sencillas de los bronquios y pulmones, no hay nada mejor ni más inofensivo que los CARMELLOS DE BALSAMO DE TOLU Y ACÓNITO, preparados en la farmacia de don Manuel Negrillos, calle Mayor, Pamplona; 25 céntimos paquete. m j s d —10

Nuevos despachos DE CARNE

Miguel Sucunza y Juan Sagüés ponen en conocimiento del público, que desde el día 18 abren nuevos despachos de carne situados en la calle Mayor números 2 y 4, frente a la iglesia de San Saturnino, y Plaza del Mercado número 15, donde se servirá al público a los precios siguientes: Vaca cebona a una peseta 80 céntimos kilogramo. Ternera superior a 2 pesetas 10 céntimos kilogramo. Ternera inferior a una peseta 40 céntimos kilogramo. Carnero churro a dos pesetas kilogramo. 10-5

Las tres BBB

Gran Bazar de calzado de Campo y Elorz San Saturnino 16, Pamplona.

Recomendamos a toda nuestra numerosa y distinguida clientela, nos visite en este nuevo y elegante local, a donde por agrado y servir con más gusto al público, hemos hecho el cambio de la calle Mayor 2 y 4 a San Saturnino 16, por mejora de local. Siga el respetable público de Pamplona y el de fuera de la capital honrándonos con sus gratas visitas que nosotros se lo agradeceremos; poniendo a su disposición un buen surtido en toda clase de calzado, muy elegante y sólido y el precio el más económico que puede haber en toda la capital. San Saturnino 16, escaleras de Jadraque. 15-10

Gran novedad

Calientapiés eléctrico: lo más cómodo, higiénico y económico que se conoce. PRECIO: 15 PESETAS. De venta: Cleto Iriarte, Mercaderes, 23 y Lampistería de T. Garayoa. 8-4

COMPANIA NAVARRA

«Abonos químicos» Comprobada la grandísima eficacia de los abonos minerales en la viña y árboles frutales, esta Sociedad ha dispuesto en su fábrica las fórmulas experimentadas. Se admiten encargos de abonos compuestos bajo fórmulas especiales. Domicilio social: Pamplona, Nueva, 20, 1.º 15-15.(a)

Una denuncia

Está llamando la atención la frecuencia con que suceden cosas estupidas en Pamplona. Todos los días está armando «Belenes y más Belenes» el BAZAR EDEN, Plaza Consistorial número 6. —6

Ventas

extraordinarias con rebajas considerables de precios, sólo por este mes. Pozo Blanco, número 10.

Camisetas de punto, pantalones, refajos, medias, calcetines, camisas de franja y de vistas de hilo, pañuelos de todas clases, corsés, paraguas, portamonedas, peines, peinetas, pendientes, perfumería, Ron-Quina, especialidad en guantes de Burgos de piel y de punto, tiras bordadas, guellos y puños, gemelos, botanadoras, gran surtido de cintos para caballero y otros muchos artículos.

Estas rebajas que anuncia esta casa, son ciertas; visítanla ustedes y se convencerán. Sólo por este mes y nada más. ¡¡¡Aprovechárselos!!! 10-POZO BLANCO-10 6-2

Nodriza

Se necesita para criar fuera. Darán razón calle de Zapatería, 21 y 23, tienda. 4-2

La Madrileña

En las próximas fiestas de Navidad encontrará el público en esta casa una gran variedad de turrones y mazapanes a precios económicos. Gran surtido en cajas de mazapán de Toledo y caprichos para regalos; el tan acreditado guirlache de Zaragoza y turron romano; quesitos de Oporto y Bruños; elegantes cajas de frutas secas a estilo de París; bebidas de todas clases. Para el desayuno croissants y brioches; y en los días de Pascua galatinas, jamón en dulce, cabeza de jabalí, lengua a la escarlata, morcilla francesa, empanadas, medias noches, etc. GENERAL MORIONES 13 3-2

Obreros alpargateros

Hacen falta en la fábrica de alpargatas «ES-PARCIN-ONA». Dirigirse al escritorio, calle Jarauta, 78, 2.º. 4-2

Médico

Se necesita con buena hoja de servicio para particular y talleres. Razón en Fitero Mariano Val. 8-2

Sociedad Anónima

ELECTRA VALDIZARBE Vacante una plaza de guarda instalador para residir en el pueblo de Obanos, los que crean reunir condiciones y lo deseen lo solicitarán del Gerente, Constitución 1, 3.º 3-2

Anuncios recomendados

Arboles frutales
Y DE ADORNO.—GRANJA DE SAN JUAN
Gran establecimiento de agricultura y arboricultura. (Más de 100 hectáreas)
Cultivos en grande escala de toda clase de árboles maderables, para sombra y adorno. Extensos viveros de árboles frutales, en donde existen las variedades más exquisitas de frutas del país y extranjeras a precios sumamente económicos.
En breve se remitirá el catálogo gratuitamente a quien lo pida, dirigiéndose a los señores Erro y Compañía, únicos representantes para Navarra y Rioja, Zapatería, número 7, Pamplona. 15-8

Establecimientos
provinciales de Beneficencia de Navarra
En la Administración de los mismos, sita en el Hospital, se admitirán proposiciones hasta el día 30 del corriente y hora de las once de la mañana, para el suministro de garbanzo, alubia blanca y de color al Hospital é Inclusa, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha Administración.
Pamplona 19 de Diciembre de 1909.—Por acuerdo de la comisión directiva, el Administrador, Vicente Martón. 10-3

Subasta
DE UNA FÁBRICA
El día 31 de Diciembre de 1909 a las once de la mañana se venden en un solo lote, en subasta pública y extrajudicial, en la Notaría de don Felipe Florez, de la villa de Aiz (Navarra), bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la misma, la fábrica denominada «Harinera San Miguel», hornos, panadería, cuadra, casa, terrenos y materiales de construcción inmediatos, con todas las máquinas, útiles, herramientas y enseres existentes en dichas dependencias, y cuatro galeras, dos carros y 18 caballerías, ó las que al tiempo haya; en una palabra, todo cuanto existe en inmuebles, enseres y semovientes, entendiéndose comprendidos también los arcos de los carros, galeras y caballerías. 8-7

Nacimiento
Se venden unos bonitos telones con sus figuras pintadas al óleo, con los que se puede formar en una habitación un bonito Nacimiento. Puede verse en el «Asilo del Niño Jesús», Plazuela de Recoletas. 4-3 g

Cinematógrafos
Alquiler de películas a 2, 3 y 5 céntimos por metro y día.
Envíos a provincias: más de 200.000 metros de película posee esta casa.
Esta casa dispone de todo el material necesario para dar funciones de cine a particulares y Ayuntamientos, &c. Precios baratísimos.
ANTIGUA CASA DE V. VILAGRAFF
Coso 52—Cinematógrafo—Zaragoza 15-15 (a)

Pitillas
ARRIENDO DE CARNICERÍA
El jueves próximo día 23 de los corrientes se subastará por segunda vez y por tiempo de dos años la carnicería de esta villa con yerbas para 400 cabezas de ganado lanar. La subasta tendrá lugar a las 11 horas y con la rebaja de la quinta parte del tipo de la primera subasta. 2-2

Pieles
El día 28 del mes corriente a las dos de la tarde tendrá lugar en la Sala Consistorial la subasta de pieles, sebos y vientres de carnicería, que resulten en 1910, con sujeción a las condiciones establecidas.
Cáteda 19 de Diciembre de 1909.—El Presidente de la Junta, Javier Mauleón. 4-2

Café Suizo
MATOSI Y C.ª.—PAMPLONA
Latas de café (llamadas de 200 gramos) Puerto Rico hacienda superior tostado y molido sin mezcla, a pesetas 1,30.
El mismo se vende sin moler a una peseta. 20-20 (a)

Morcillas
costillas é hígado de cerdo por piezas enteras. Precios económicos.
Morcillas a 0'80 pesetas kilogramo.
Almacén de Diego Mina, Paseo de Valencia, núm. 34. 30-21

Venta de árboles
frutales ingertados, de los viveros del partido de Calatayud. Para informes y venta en la Posada del Bastero, Santo Domingo número 39, Pamplona, Demetrio Cebrían. 10-8 (a)

Venta de carneros
Se hallan en venta 230 carneros de seis dientes y cerrados; para más informes dirigirse a don Claudio Fernandez, caserío de Cabrega, valle Berrueza. 6-5 p

Zapateros
Se necesitan buenos oficiales para la impostura; se pagan bien los trabajos.
Fábrica de calzado de Segundo Ochoa, Tudela (Navarra). 8-5

La Piel.—Males de las piernas



Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del Sr. RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedán de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días por este tratamiento maravilloso.
Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tarina ceos, sycosis de la barba, comezones, llagas varicosas y ezezemas varicosas de las piernas, y otras enfermedades de la sangre.
Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días, se encuentra trasformada y purificada.
Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.
El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16).
Acaba el Sr. RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.
Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios, a todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto basta dirigirse al señor
L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia)
Depósito General:—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Loyola, 9 (esquina), San Sebastián. Puntos de venta.—Droguerías de D. Valentin Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

El Eco de Navarra
se halla de venta en los puntos siguientes:
En Madrid: Kiosco de don Patricio Luján, frente al café de Fornos.
En Bilbao: Kiosco del Arenal de María García.
En San Sebastián: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.
En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.
En Zaragoza: Kiosco de don Antonino García, Plaza de la Constitución.
En Tolosa: casa de Miguel García, Plaza de la Verdura.
En Calahorra, don Julián Antonianzas, Centro de uscripciones.

Agencia de Publicidad
JOSE STORR
Hijo y sucesor de Ricardo Storr Propietario
EMILIO COLOMINA
La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversario.
Oficinas: Desengaño, 9 al 13
Pidanse tarifas, que se envían gratis.

Institución St. Pierre
11.—Rue Triac, Bordeaux
Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación a las escuelas de Industria y de Ingenieros químicos. Habitaciones confortables. Vida de familia; Pidense informes al Consulado de España en Burdeos.

Compositor y profesor
DE ACORDEÓN
Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos. Se hacen toda clase de composuras en acordeones, arístones y música armónica; se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

Una señora
Ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estómago, asma, enfermedades nerviosas; etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir a Carmen G. P. García, Aribau, 24, Barcelona.

ROB
BOYVEAU-LAPPECTEUR
Célebre Depurativo Vegetal
EXIGIR EL FRASCO LEGÍTIMO
Vendese en casa de J. FERRE, farmacia, Calle Richelieu, 102, París y todas farmacias.

L'Union

Compañía francesa de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
SINIESTROS PAGADOS desde el origen de la Compañía 350 millones de francos
IMPORTANCIA DE LA COMPAÑIA
Capitales asegurados Francos 25.625.152.281.
Ingresos durante el año 1907 29.317.109'26 francos
Capital social suscrito 10.000.000 francos.
Reservas según balance de 1908 16.690.000
Primas á recibir 110.731.460
Total de garantías en 31 de Diciembre de 1908. 137.421.460
Capital desembolsado. 2.500.000
Esta Compañía es la que más garantías ofrece por la importancia de su cartera. Asegura además del riesgo de incendios, los daños que pueda ocasionar la caída del rayo, la explosión del vapor, de la dinamita y otros explosivos.
Subdirección para Navarra: Pamplona, D. PEDRO RIEZU, calle Nueva, 20, 3.ª (Autorizado por la Comisaría General de Seguros, Julio de 1909.)

SOLUCION CASES
de clorhidrofosfato de cal
Premiada en varias Exposiciones
Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de *Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo*, etc. Poderoso *reconstituyente* para las madres durante la lactancia de los niños.
Al por mayor Farmacia de J. Puchados, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.
De venta en las principales farmacias de España.

RELOJERIA DE MARTINEZ
Calle Mayor, 38, Sangüesa (Navarra)
Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Computuras garantizadas.—La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios.
Depósito de la plata Meneses.

Clínica Ortopédica Prim
Alsasua (Navarra)
Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para descensos del vientre.
Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso.
HERNIADOS: BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS
CONTENCION absoluta de la hernia por voluminosa que sea: CURACION EN ADULTOS. No, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que le ofrecen, braguero Prim lo usan señoras y niños, curando estos últimos.
Establecimiento Balneario de Alsasua
unido a la Clínica Ortopédica Prim. Aguas Cloruradas, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, manantial Inubendicatu. De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias Escrófula, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El Establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 de Junio á 20 Septiembre. (a) 300-300

Chocolates y Cafés
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Lámpara OSRAM

LA MAS PERFECTA Y LA DE MEJOR RESULTADO DE LAS LAMPARAS DE FILAMENTO METALICO
La lámpara OSRAM consume solo 1 vatio por bujía, ó sea la tercera parte que una lámpara corriente.
La lámpara OSRAM luce, por término medio, 1.000 horas. Única lámpara que dura tanto tiempo.
La lámpara OSRAM, debido á la robustez de su filamento, resiste á sacudidas y sobretensiones.
La lámpara OSRAM produce una luz blanca y brillante que conserva, aun después de 1.000 horas de arder, hasta su fin.
La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 hasta 1.000 bujías de intensidad.
Tenemos á disposición de nuestros clientes certificados de los mejores Laboratorios y múltiples referencias que comprueban las buenas cualidades de la lámpara OSRAM.



Depositarío para España:
LEON ORNSTEIN.—Madrid
Almacén de maquinaria y material para instalaciones eléctricas 20-20

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que seau es tomar antes de cada comida una paqueta de estos polvos.
Preparados por M. Laudumiey, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas armacías.
En Pamplona Farmacia de Marquina, calle Nueva, número 1.

Boletín Religioso

SANTORAL
Día 22 Miércoles.—San Demetrio, soldado y mártir.—Con el fin de propagar la religión de Jesucristo, pasó á Tesalónica, donde de apóstol Máximo, quien le mandó encerrar en un lugar inhumano, lleno de animales ponzoñosos, y cuando volvió el Emperador de una fiesta de gladiadores fue muerto á lanzazos. Sucedió este martirio en el año 304.
CULTOS
Oficio de la feria IV con rito doble y color morado.
En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.
A las 3 vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.
A las 5 y media rosario.
En San Saturnino.—De 3 y media á 5 y media Cuarenta Horas.
Servicio parroquial de enfermos
San Saturnino.—San Saturnino 12-2.º.
San Lorenzo.—Recoletas 51-2.º.
San Nicolás.—San Antón 5-3.º.
San Juan Bautista.—Navarrería 30-3.º.
San Agustín.—San Agustín 8-3.º.

ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA	PRECIOS
—OOTIZACION DE AYER	Anterior Ultimo
Denda provincial al 4 por ciento.	1050,00
Denda municipal al 4 por ciento.	100,10
Crédito Navarro	
La Papelera Española.	
Fábrica del Bidasoa (Vera).	
La Vinícola (Campanas).	
Tejería Mecánica Pamplonesa	
Balneario de Betelu	
Aguas de Arteta	
Café Iruña.	46
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	232
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembol.	
Electra Pamplonesa.	
La Vasco Navarra.	
Idem completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pts.	
Id. de 250 pts. con 16 por 100 desembol.	
Electra Iruña.	
La Vasconia	
Burlada y Belascosain	105
Electra del Keiles.	
Electra Industrial Española	
Idem Obligaciones de 5 por 100 de 500 pesetas.	
La Industrial Sangüesa.	
Noria-Bombas de Lodoza.	
Arguinos	
Gematos Portland (Olazagutia).	195
Fábrica de Abonco Químicos.	104
VIAJEROS	
Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:	
Don Daniel Arago y don Lino Diaz.	

MERCADO DE CEREALES

Robo	Doble decálitro
Reales vellón	Pesetas
Trigo	24 50
Avena	18 00
Obata	19 00
Habas duras	16 00
Idem apañas	15 00
Beza	16 00
Maiz	16 00
Aiscol	17 00
Girón	00 00
Alhoiva	16 00
Ecaandía	00 00

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteayer 14,0
Id. mínima de ayer 8,0
Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros, 714,0
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros, 208

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones, 0. Hembras, 0.
Defunciones.—Andrés Erce, de 79 años, de Estella, San Lorenzo 32.º; Miguel Mutuerria, de 64 años, de Beunza, Mayor 93 y 95 2.º.
Matrimonios.—Ninguno.

CARCEL DE PAMPLONA
Existencia en el día de ayer:
De causa pendiente 85
Arresto mayor 6
En expectación de marcha 5
En prisión correccional 50
Detenidos 1
Total 146

PASATIEMPOS

DIABOLO NUMERICO
Remitido por «Un sobrino»
8 9 4 2 8 5 9 8
1 2 3 4 5 6 7 8 6
7 9 2 8 7 5 8 5
1 9 3 4 9 8 2
4 2 8 8 9 3
3 2 7 8 9
6 5 8 2
8 6 2 2 8 9 3
6 9 6 9 3
6 5 3
7 2 4 9
3 2 4 9 3
1 9 8 9 8 2
1 8 1 0 2 3 5
6 9 6 7 8 9 4 9
1 2 3 4 5 8 9 8 2
1 2 8 8 9 1 4 2

Sustituir los números por letras de modo que se lea:
1.º Verbo.
2.º Adjetivo.
3.º Pueblo de Navarra.
4.º Oficio.
5.º Otro pueblo de esta provincia.
6.º Preposición.
7.º Edificación.
8.º Animal.
9.º Pronombre adjetivo.
10. Consonante.
11. Otro pronombre sólo.
12. En el juego.
13. En el mar.
14. Otro pueblo navarro.
15. Otro oficio.
16. Lo que no puede decirse de un tar-mado.
17. En las oficinas.
18. Mueble.
19. Buena calidad.
CHARADAS
Remitida por «El peluquero de D. Quijote»
Una prenda de vestir vemos en «dos» con «primera»; la «primera» con «segunda» en nuestro cuerpo se encuentra. Dios mitológico vemos en «segunda» con «tercera» «tres» con «tercera» es un fruto alla de lejanas tierras. «Tercia» con «prima» se usa para que el cuerpo defienda; el «todo» es un pasatiempo á pesar de que molesta.